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Книготорговая деятельность потребительской кооперации Бурятии 
в 30-е годы ХХ века
В 1930-е годы в республике одновременно существовали различные каналы снабжения населения литературой. Наряду с государственной книжной торговлей книготорговлей важнейшим проводником книги в деревню являлась потребительская кооперация.
Основные направления развития кооперативной торговли страны определены в правительственных, партийных и ведомственных документах 1930-х гг. Одним из важнейших решений стала передача государственной торговли на селе в ведение потребительской кооперации. В результате, в БМАССР районная сеть государственного книготоргового учреждения «Буркнига» полностью перешла к Бурят-монгольскому кооперативному союзу в конце 1939 г. Кроме того, книготорговая сеть «Буркоопсоюза»  включала книжные полки в магазинах сельских потребительских обществ (сельпо) и магазинах по торговле товарами смешанного культурного ассортимента (культмагах), появившихся в республике с 1934 г. Оптовая продажа печатных изданий в 1934 г. оптово-отраслевыми объединениями и межрайонными базами кооперации составила 112 тыс. рублей.
Особое внимание в 1930-е гг. уделялось продаже книг на бурятском языке. Распределение литературы на бурятском языке по территории республики происходило неравномерно; потребительская кооперация придерживалась политики минимального закупа и реализации национальной книги. Поступления литературы в основном оседали в районном центре, не доходя до низовой сети. В 1936 г. объем закупа этой книжной продукции выразился в 105,8 тыс. экз. (49 названий) на общую сумму 80,7 тыс. руб., реализация же оказалась неполной и составила 61,2 тыс. руб.
[bookmark: _GoBack]Важное значение имело для активизации работы с бурятской книгой сыграло Постановление Совнаркома республики 1937 г. “О торговле книгой на бурят-монгольском языке”,  в котором обращалось внимание на необходимость изучения покупательского спроса, учета социально-демографических факторов, подготовки кадров, развитие рекламной деятельности  и др.
В 1930-е гг. в значительной степени поднялся статус кооперативной книжной торговли Бурятии, расширилась сеть ее распространения, совершенствовалась культура обслуживания покупателя книги в условиях сельской местности   республики.


In the 1930-ies in the Republic there were different channels at the same time supplying the population with literature. Together with the state book trade an essential guide book to the village was the consumer cooperatives. The basic directions of development of cooperative trade of the  country identified in the Government, party and corporate documents of the 1930 's. One of the most important decisions was the transfer of State trade in maintaining consumer cooperatives. As a result, in the BMASSR district public trade agencies network "Burkniga" completely passed to the Buryat-Mongolian Cooperative Union in late 1939. Furthermore, bookselling network "Burkoopsouza" included the book shelves in shops of rural consumer societies and the stores trade in goods mixed cultural range that appeared in 1934. The Wholesale sales of publications in 1934, the wholesale and industrial associations and District Co-operative database was 112 thousand rub. 
Special attention in the 1930-ies on sale books in the Buryat language. The distribution of literature in the Buryat language on the territory of the Republic was uneven; consumer cooperation held the policy of minimum purchase and implementation of a national title. Receipts of the literature mainly settled in the district Center, before reaching the grass-roots network. In 1936 the volume of purchases of the books puts it at 105.8 thousand copies (49 titles) for a total of 80.7 thousand rub., the implementation was incomplete and amounted to 61.2 thousand rub.
Essential for the revitalization of the work of the Buryat Republic's Sovnarkom Decree had a book 1937 "The trade book in the Buryat-Mongolian language", which drew attention to the need to study consumer demand, the integration of socio-demographic factors, training, development of promotional activities, etc. In the 1930-ies largely rose status of cooperative book trade has expanded its network of Buryatia, distribution, customer service culture book was improved in the rural areas of the Republic.
